

reux portant droit sa large tête bien fournie. En divers cas, il a fait preuve de longue durée, et dans un âge avancé il donne assez souvent de belles récoltes.

Mais, en thèse générale, il ne vit pas longtemps et est moins rustique que la Fameuse : il se fendille souvent dans les fourcots, ce qui cause quelquefois perte de très-bonnes branches. Outre ce désavantage, on lui reproche encore assez fréquemment sa stérilité. En certains endroits, il semble que cette stérilité provient du sol, trop sec ou sablonneux. Dans un sol profond, pierreux et humide le fruit paraît meilleur et plus abondant, et l'arbre se porte mieux.

Fruit : de grosseur moyenne, cramoisi, recouvert de la plus agréable efflorescence. Chair : blanche, assez souvent piquée de rouge, croquante, tendre, juteuse et d'un goût acidulé fort agréable. Usage : table, cuisine, marché où il se vend plus cher au boisseau que toute autre pomme, en sorte qu'il est aussi profitable, sinon plus, par arbre, que la Fameuse. Il mûrit du 15 août au 5 septembre, et si inégalement qu'il faut cueillir les fruits sur l'arbre, d'abord tous les jours, et ensuite deux ou trois fois par semaine, durant trois semaines, ce qui n'est pas un désavantage pour un fruit casuel et avec un marché rapproché.

ROSEAU.—M Guilbault prétend sur l'autorité de feu le Père Richard, que le Séminaire de Montréal a importé cet arbre de France. S'il en est ainsi, cette importation a dû avoir lieu il y a plus de cinquante ans. Ce n'est pas le *Roseau de Downing* ou probablement le *Roseau d'Automne* ni la *Rose d'Automne* de Coxé telle que décrite par Downing.

Arbre : Asez fort et de longue durée, se développant vigoureusement, quoiqu'avec mesure, portant fièrement sa tête de moyenne proportion. Il produit de bonne heure et annuellement mais avec modération : Fruit : De grosseur égale, moyenne et plat : bassin ridé. Couleur : D'un rouge très foncé : Chair : Blanche tachetée de rouge, croquante, juteuse, sous acide, très aromatique. Usage, table, marché ; saison : 15 septembre.

ASTRACAN BLANC.—C'est un bel arbre de haute taille et de longue durée. Tête large et droite : on peut le planter assez serré : Il rapporte de bonne heure et à en juger par des arbres de vingt ans, il produit abondamment.

Fruit : de grosseur moyenne, rond, de forme légèrement conique : Couleur : Blanc verdâtre, avec quelques rousseurs.